

Alles, was Recht ist!

Mit anschaulichen Beispielen aus dem Alltag Grundwissen zum Thema Recht und Gesetz vermitteln

Inhaltsverzeichnis

Recht und Gesetz – Alltäglich gebrauchte Begriffe	2	Viele Gerichte für verschiedene Angelegenheiten.....	23
Wo und warum braucht man Regeln und Gesetze?	3	Maistreiche oder Straftaten?	24
Die ersten geschriebenen Gesetze	4	„Streiche“ und ihre Folgen bei Gericht	25
„Recht und Gericht“ Im Mittelalter	6	Verfehlungen in der Schule und ihre vergleichbaren Folgen im Beruf	26
Der Rechtsstaat	9	Schule schwänzen und mögliche Folgen	30
Das Grundgesetz	10	Verkehrskontrolle – Alkoholisiert auf frisierterem Mofa erwischt	31
Wichtige Artikel des Grundgesetzes	11	Schwarzfahren und die Folgen	32
Deliktfähigkeit	13	Gesetze zum Schutze der Jugend	34
Strafmündigkeit	14	Jugendliche und das Jugendschutzgesetz	35
Geschäftsfähigkeit	15	Aktivitäten im Internet – „Das macht doch jeder!“	39
Von der Anzeige bis zum Gerichtsverfahren	16	Recht und Gesetz in anderen Ländern	40
Das polizeiliche Führungszeugnis	18	Die Todesstrafe	43
Das Gerichtsverfahren	19	Bildnachweise	45
Von der Klage bis zum Urteil	20		
Ab ins Gefängnis – und dann?	22		

Zu dieser Mappe:

„Alles was Recht ist, aber so geht das nicht!“ Das ist einer von vielen Sprüchen, den man schon mal gehört oder selbst gesagt hat. Das Thema Recht ist vielfältig. Im Kleinen erleben es die Schülerinnen und Schüler in der Schule, wenn es um Ordnungs- und Erziehungsmaßnahmen geht. Wobei eine Strafarbeit oder Nachsitzen noch harmlos sind. Im Großen erleben sie es, wenn sie selbst mit dem Gesetz in Konflikt geraten. Wenn das der Fall ist, dann haben sie mindestens eine Vernehmung bei der Polizei hinter sich und je nach Fall dann auch ein Strafverfahren „an der Backe“. Dann kommen immer mehr Personen ins Spiel: Staatsanwalt, Richter, Verteidiger (Anwalt), Jugendgerichtshilfe, Bewährungshelfer usw. Um ein bisschen Klarheit in dieses Wirrwarr zu bringen, ist diese Mappe entstanden.

Es ist immer wieder spannend, wenn man mit Schulklassen dieses Thema behandelt. Vor allen Dingen die Diskussionen um das Thema Recht und Bestrafung waren für viele sehr aufschlussreich. Die Beispiele vieler Urteile aus anderen Ländern und Kulturkreisen führten häufig zu einem Kopfschütteln und den Bemerkungen, dass man doch froh ist, in Deutschland zu leben.

Ich wünsche Ihnen viel Spaß und spannende Stunden mit Ihren Klassen bei diesem Thema.

Jens Eggert